



santé
famille
retraite
services

L'essentiel & plus encore

Toute l'actualité Santé Sécurité au Travail de la MSA Auvergne

Infos SST

ENTREPRISES

Octobre 2021



Prévention

LES FORMATIONS E-LEARNING DE LA MSA AUVERGNE

Le e-learning (ou formation en ligne) fait de plus en plus parler de lui dans le monde de l'entreprise et notamment dans le domaine de la formation.

Ce nouvel outil permet à un grand nombre de personnes de se former **via Internet**, que ce soit **depuis son lieu de travail ou de chez soi**.

Ces formations en e-learning peuvent être suivies par intermittence, elles peuvent être interrompues et reprises le lendemain. Cet outil est adapté au monde agricole car beaucoup de salariés et d'employeurs ont des difficultés à se libérer de leurs obligations une journée entière.

C'est pour cela que le service SST de la MSA Auvergne et l'ASFAuvergne ont décidé de proposer des formations en e-learning, formations qui existent également en présentiel.

AGENDA 2021

◆ **30 nov. au 2 déc.**

Paysalia : Eurexpo Lyon

◆ **27 au 31 oct.**

Équita : Eurexpo à Lyon

CONTACTEZ-NOUS !

SANTÉ SÉCURITÉ AU TRAVAIL DE LA MSA AUVERGNE :

◆ **ALLIER** : 04 70 35 36 91

◆ **CANTAL** : 04 71 64 41 85

◆ **HAUTE-LOIRE** : 04 71 07 15 07

◆ **PUY-DE-DÔME** : 04 73 43 76 54

Quels sont les avantages de la formation en e-learning ?

Les formations en ligne mettent en valeur les principes d'**autonomie**. Les stagiaires se sentent **responsables de la gestion de leur formation** et les encadrants sont plus impliqués, ils peuvent suivre la progression du salarié au fur et à mesure de l'avancée dans le module de formation.



La formation en ligne crée une **implication positive** de l'apprenant. Ce dernier doit agir, se prendre en main et faire l'effort d'apprendre. Il a **la responsabilité d'évoluer et d'augmenter son efficacité**.

Dans le cadre des formations à distance, le stagiaire n'est **pas obligé de se déplacer**, ce qui procure un **gain de temps** considérable.

Les apprenants peuvent accéder à leur formation en ligne **au moment qui leur convient** (mauvais temps ne permettant pas le travail en extérieur, chantier annulé...).

Ils peuvent aller à leur rythme, passer rapidement ou revenir sur un module.

Les formations sont disponibles tout le temps, dans tous les lieux, pour tous les apprenants.

Il suffit de disposer d'un ordinateur (ou d'un terminal de type tablette ou d'un smartphone) et d'une connexion Internet ou 4G.

Le candidat accède ensuite à une plateforme sur laquelle il pourra naviguer et accéder aux différents modules d'apprentissage.

C'est une solution facile d'accès et d'utilisation grâce à des fonctionnalités intuitives.

Cette caractéristique rend la formation en ligne mieux adaptée, plus ciblée, le contenu est plus précis. Elle peut être étalée dans le temps ce qui facilite l'apprentissage.

La durée de la formation est considérablement réduite ce qui permet de réaliser des économies de temps.

Les contenus des formations sont mis à jour constamment prenant en considération le changement des besoins, de la réglementation et l'évolution des technologies.

Quels sont les inconvénients de la formation en e-learning ?

Le manque d'interactions dans le e-learning

Un des principaux inconvénients de la formation en ligne est sans aucun doute le manque d'interactions. Le candidat est face à un ordinateur et il lui est impossible d'interagir avec le module.

► *Ce désavantage est comblé par les possibilités de poser des questions à un formateur.*

La maîtrise des outils techniques pour accéder aux supports

Un des autres inconvénients du e-learning est que le participant doit maîtriser les outils techniques sur lesquels seront présentés les modules. Il doit ainsi être familier avec le fonctionnement de base d'un ordinateur ou encore d'une tablette numérique.

► *Que les plus sceptiques soient rassurés : les programmes sont faits de façon ludique, ce qui permet une navigation facile et une progression aisée dans le module de formation e-learning.*

Trouver du temps pour suivre la formation

La dernière difficulté de la formation en ligne est de savoir se dégager du temps et de rester concentré sur le contenu proposé.

En général, les apprenants se prêtent volontiers au jeu en se mettant rapidement au travail et en s'immergeant dans un contexte de formation ; d'autres peuvent avoir tendance à se laisser distraire.

► *Aucune inquiétude à avoir : si vous avez des problèmes de concentration, il suffit de vous isoler dans un lieu calme afin d'éloigner toute source de distraction.*

Pour ceux et celles qui manquent de temps, prenez du recul sur votre emploi du temps et réservez les créneaux horaires qui sont les plus propices à un bon apprentissage.

Ensuite, intégrez les séances à votre planning pour une organisation optimale !

Deux grandes thématiques vont être développées dans les mois à venir :

Le risque chute de hauteur (projet de formation pour 2022) :

Un e-learning pour le montage, démontage des échafaudages mobiles en sécurité (matériel très utilisé en Jardins Espaces Verts).



Cette obligation de formation réglementaire est très peu respectée du fait de la non-connaissance, mais également parce que les formations actuellement proposées ne sont pas adaptées à ce type d'échafaudage.

La conduite d'engins de levage :

Activité pratiquée quotidiennement en agriculture par des conducteurs pas toujours informés des consignes de prévention à respecter pour travailler en sécurité.

Les CACES® (Certificat d'Aptitude à la Conduite En Sécurité), depuis leur réforme en 2020, ne sont plus adaptés aux engins agricoles actuels.

Aussi, le service SST de la MSA Auvergne souhaite sensibiliser et former les utilisateurs à cette conduite, à l'aide de supports de formation, autant en distanciel qu'en présentiel, afin de pouvoir sécuriser la conduite et limiter l'accidentologie.

3 modules vont être ou ont été développés :

- J'M® utiliser mon chargeur frontal en sécurité
- J'M® utiliser mon valet de ferme en sécurité
- J'M® utiliser les automoteurs de levage et de manutention à mât télescopique en sécurité

Zoom sur : J'M® utiliser les automoteurs de levage et de manutention à mât télescopique en sécurité.

Ce module concerne les utilisateurs de « Manuscopic ».

Ce pack de formation est né d'un travail en pluridisciplinarité entre l'ASFauvergne, le service Santé-Sécurité au Travail de la MSA Auvergne et Jean-Noël Allary, enseignant en agroéquipement au lycée agricole du Breuil-sur-Couze.



Le pack de formation a reçu différents prix (en image au verso) :

- Le prix spécial « Coup de cœur » du jury lors de la cérémonie des Sima Innovation Awards 2021
- Un « Sommet d'OR » au Sommet de l'élevage
- « Le prix de l'innovation » à Preventica Lyon.

Il est destiné aux acteurs du secteur professionnel agricole : les chefs d'exploitation, les Coopératives d'utilisation de matériel agricole (Cuma), les Entreprises de travaux agricoles, ruraux, forestiers (Etarf), les groupements d'employeurs, les services de remplacement...

La méthode pédagogique et de prévention employée est celle des 5 M (Main d'oeuvre, Matériel, Méthode, Milieu, Matière), très utilisée en prévention des risques professionnels pour analyser une situation de travail.

Ce pack de formation est LA solution de prévention adaptée aux obligations réglementaires pour la conduite des équipements de travail servant au levage (chariot de manutention tout terrain à bras télescopique) et permet de veiller à la sécurité de tous ses acteurs.

Cette formation innovante utilise divers supports tels qu'un livret d'évaluation proposant des situations professionnelles significatives et permettant l'évaluation des savoir-faire avec des grilles critériées.

Pour la profession agricole, la formation se dispense en e-learning ou en présentiel (formation initiale ou continue) pour la partie théorique, afin de s'adapter plus facilement au rythme d'une entreprise agricole.

Le pack devrait être commercialisé ce mois d'octobre.

QR code pour en savoir + sur la formation « J'M® utiliser les engins de levage en sécurité »



Pour en savoir + sur les formations ASFauvergne rendez-vous sur le site : asf-auvergne-formation.fr

EN CHIFFRE : l'accidentologie

Environ **180** accidents de travail chaque année dans le secteur polyculture élevage, chez les salariés agricoles, impliquent la conduite d'un chariot automoteur de manutention à conducteur porté (chargeur à bras télescopique, chariot élévateur).

La **6^{ème}** place des machines les plus impliquées dans les accidents liés aux machines agricoles revient aux chariots de manutention à portée variable.

A SAVOIR

L'autorisation de conduite est obligatoire pour les chariots automoteurs de levage.

Pour délivrer une autorisation de conduite à votre salarié, vous devez solliciter l'avis du médecin du travail lors de la visite médicale.



Agri'écoute

Mal-être, solitude, idées suicidaires...
Parlez-en au 09 69 39 29 19 (prix d'un appel local)

Agri'écoute : en cas d'urgence pour vous ou un proche

Agri'écoute est un service d'écoute en ligne à votre disposition (au prix d'un appel local).

Accessible à tout moment (24h/24 et 7j/7), il permet de dialoguer de façon confidentielle avec un professionnel.

Vous pouvez faire appel au service téléphonique Agri'écoute pour vous-même, ou pour quelqu'un de votre entourage familial ou professionnel relevant de la MSA.

Ne restez pas seul face aux difficultés, parlez-en ! // *n'est jamais trop tard pour réécrire l'histoire.*

ET SI ON PARLAIT DE VOTRE TRAVAIL ?

Les services Santé Sécurité au Travail et Action Sanitaire et Sociale de la MSA Auvergne sont investis, depuis quelques années, dans la Qualité de Vie au Travail du monde agricole.



Et si on parlait de votre travail ?

Cette année encore, différentes réunions «Ciné-débat» ont eu lieu. L'occasion pour les exploitants présents de parler des difficultés qu'ils rencontrent.

Dans une même journée, l'exploitant est ouvrier, agent administratif, responsable financier, directeur.... Il est difficile, dans ces conditions, de se dégager du temps pour soi, de prendre le recul nécessaire à la réflexion. Échanger a permis aux participants de savoir qu'ils ne sont pas seuls à se poser des questions, de prendre les idées des uns ou des autres et ainsi de trouver des solutions, une nouvelle organisation de certaines tâches, de meilleures conditions de travail...

Une action appréciée des participants.

LE PLEIN... DE RÉCOMPENSES

Succès incontestable pour le pack formation de la MSA Auvergne : « J'M® utiliser les automoteurs de levage et de manutention à mât télescopique en sécurité », qui a été primé lors de 3 manifestations :

- au **SIMA** (salon international des solutions et technologies pour une agriculture performante et durable),

Le 22 avril 2021

Lors du SIMA innovations Awards à Paris, le **prix de l'innovation « Coup de coeur du Jury »** revient à la MSA Auvergne.



- à **Préventica** (congrès/salon de référence pour la santé, la sécurité et la qualité de vie au Travail),

Du 22 au 24 juin 2021

A Préventica Lyon, 14 entreprises ont reçu un **prix pour leur innovation** en matière de Santé Sécurité au Travail, dont la MSA Auvergne.



- au **Sommet de l'élevage** (1^{er} salon européen des professionnels de l'élevage).

Du 5 au 8 octobre 2021

La MSA Auvergne reçoit un **Sommet d'or** pour son pack formation.